

# GAZETA

## MARCIAL Y POLÍTICA

DE SANTIAGO,

DEL SÁBADO 28 DE MARZO DE 1812.

*Año quinto de nuestra gloriosa Revolucion.*

---

### EL CAFÉ.

¡Ó! Me alegro mucho haber encontrado á vms. Hoy tuve mi esplin á la inglesa; pero ya ha empezado á disiparse; y sobre todo no hay mejor remedio que esta amable sociedad.

Vaya, pues tome vm. asiento Sr. D. Santiago, y díganos por ahí cosas agradables.

Que nos cuente algo D. Cándido de esas gordas que sabe, pues como anda entre.....

Yo solo he oido que el *Conciso* del 2 daba la noticia de que las Córtes habian extinguido todas las religiones.

¡Jesus, Sr. D. Cándido! ¡Que ha dicho vm! ¿Es posible semejante tronada? Vaya que solo á D. Cándido se le puede encaxar tal paparrucha, para que la extienda por el pueblo.

Esta se parece á la que quisieron encaxarme à mí, de que un Arzobispo habia ordenado à quatro sordo-mudos, ¡como si pudiese desempeñarse el ministerio santo del sacerdocio sin una lengua muy expedita! ¡Y habrá majaderos que lo crean! He aqui los oficios de los noveleros de Santiago. Apénas hay correo en que no se mate á Argüelles, ó en que no se levante un falso testimonio á las Córtes. Como ciertos sugetos no estan á bien con

ellas, ni con los verdaderos sábios que encienden la antorcha de la razon en este nebuloso país, buscan y excogitan todos los medios de perpetuar las tinieblas, desacreditando al gobierno á costa de falsedades y sin ningun escrupulo de conciencia, que apenas hay rastro de ella en los tiempos presentes. La lástima es que el pobre pueblo es el juguete de esos impostores, y se le priva de conocer la verdad, y lo que le conviene, por medio de esas infames patrañas.

Pero si lo dice el Conciso del 2.

¿Vm. lo ha visto?

No señor; pero me lo aseguraron.

Pues amigo yo sí que lo he visto y otros muchos, y no dice semejante cosa. Desengañese vm. D. Cándido, que las Córtes jamas han pensado en proscribir las religiones; y esas especies que vm. oye son inventadas con el fin de ocultar á los ojos del pueblo la justicia de las saludables reformas, que es lo único que intentan las Córtes, sin variar nada en lo esencial nuestras instituciones religiosas y políticas.

Lo cierto es que yo me lleno de amargura al considerar nuestra desventurada España tan llena de miseria y oprobrio por los abusos que los pacientes españoles toleran hace tantos siglos. ¡La España que pudiera ser la nacion mas independiente del mundo!

Sí, Sr. D. Fernando: la España ciertamente que pudiera hacerse temer de todos sus enemigos; porque es necesario carecer de los mas sencillos principios para no conocer quantas ventajas posee en su vasta extension. Pero hay una especie de enemigos, que son los únicos que la pierden, la ignorancia, la torpeza, la rutina; y sobre todo el egoismo, esta fiera infernal que se opone á todo.

Todo eso está muy bien; pero ¿y los recursos?

Calle vm. D. Cándido, que vm. no sabe lo que son recursos, ó por lo ménos tiene vm. cataratas en los ojos. ¿Como no hay recursos! ¿Han visto vms. ese manifiesto,

en que la Junta de Galicia forma el estado de los caudales que percibió y distribuyó en el año de 810? ¿No ven vms. que asciende á 70 millones el dinero que ha entrado en tesorería? ¿Y á donde llegarían los recursos si en vez de 80 mil reales que entraron de economatos y 10 mil de excusado, entrase todo lo que debia de estos artículos? ¿Que! si es un escándalo lo que se ve y se palpa! Ochenta mil reales de todos los economatos de Galicia, quando los del Arzobispado solamente llegaron á 800 mil el año pasado, como sabe todo el mundo, de manera que desde la vacante del Sr. Vallejo deben haber producido mas de seis millones. Diez mil reales de casas diezmeras, quando las del Arzobispado llegaron á 400 mil! ¿Que quieren vms.? Si esto se observa en estos datos ¿que será de los demas? Tal vez si las Juntas quisieran, podrían duplicarse los 70 millones. Y entonces ¿no tendríamos recursos? ¿No tendríamos un ejército formidable?

Á la verdad, á mi me abochornó el leer aquella especie de estado ó cuenta general; y me admiro de que no se diese al público la del año inmediato de 811, y unida á todas las anteriores; porque si estos manifiestos son para satisfacer al público sobre el verdadero estado de la hacienda pública, y sobre el uso hecho de lo que cada pobre da de su bolsillo, parece que debiera de ser la cosa mas instructiva, mas exácta y mas puntual; pues de esta manera tendríamos datos mas seguros para formar juicio sobre esas estafas con que se nos escandaliza todos los dias, atribuidas por un rumor público á... Pero vaya Sr. D. Santiago que me aturde vm. con los 80 mil reales de los economatos de Galicia! ¿y que será del resto que en todo el Reyno seguramente debe andar por cerca de 2 millones?

Es que, Señores, deben vms. hacerse cargo de que se invierte mucho de eso en limosnas que se dan á las Iglesias parroquiales y en el estipendio de los curas economos.

Ya Sr. D. Cándido; pero ¿no alcanzará un millón para todo eso y no quedaria otro para el ejército? Dexemonos de cuentos: la España se arruina por si misma; los enemigos se aprovechan de nuestros desordenes, mientras que cuentan con nuestra indolencia. Yo estoy seguro de que en el momento que se estableciese un gobierno sabio, justo é inflexible entre nosotros, en este mismo echarian á correr de nuestro suelo y nos dexarian en paz; porque el gran militar de una nacion, el General vencedor, no es otro sino el Gobierno, el Gobierno. Si señor el Gobierno. Denme vms. de una vez un gobierno como debe ser, y veràn victorias al momento y la libertad de todas las provincias. Entre tanto, ya se ve, no habrá sino desgracias; no habrá recursos, porque el egoismo descaradamente se opondrá á todo; no habrá que comer, ni que vestir para los soldados, y estaremos siempre pidiendo sin vergüenza limosna á nuestros bienhechores los ingleses, como si fuéramos frayles mendicantes; y á fe, á fe que segun van las cosas, lo que podiamos hacer de una vez era dividir el pueblo español en dos clases: los labradores y los artesanos á tomar el fusil, y los demas todos frayles franciscos, pues pidiendo limosna á los aliados, nada nos queda que hacer: podemos mandar á la..... la agricultura, el comercio, la industria y todas esas baxezas que no son nada propias del noble carácter de los mendicantes. ¿Que le parece á vm. Señor D. Cándido? Si se ha de pedir limosna para los soldados; por que no se ha de pedir tambien para los demas?

Si Señor; á mi si me diesen de comer y vestir, ahorrandome de trabajar, me parece que era muy feliz, y que lo son los españoles por tener quien les supla todo.

¡Ah Señor D. Cándido, que cándido es vm.! ¿Y que le parece que han de comer nuestros artesanos, si la nacion, el gobierno no les da que trabajar? Pongamos el exemplo palpable en el solo uniforme y forniture de un soldado: haga vm. de cuenta que vm. mismo es el xefe del

gobierno, ó un buen patriota que establece aqui en Galicia una fabrica de paños con las lanas que tenemos tan inmediatas, que al cabo era mejor que las comprásemos para este objeto que otras muchas cosas que nos vienen de los países ocupados por los enemigos, pues tambien las compran los ingleses. ¿Quantos jornales no quedaban aqui en el país? ¿ quantas familias no se socorrian? ¿ quantos que ahora ó dentro de poco no tendrán que trabajar hallaban aquel asilo de su indigencia? Vm. bien conoce quantas personas emplea una fabrica de esta naturaleza en la variedad infinita de sus operaciones, y que cada una de estas personas lleva á su casa al cabo de la semana un salario que mantiene y multiplica su familia y todos estos, otras familias de la agricultura de quienes compran su alimento. Cuente vm. con que está el paño fabricado, y que se da al sastre para hacer el uniforme; No ve vm. como este tambien subsiste con esta ocupacion? ¿ No ve vm. que el zapatero subsiste y mantiene su casa de la misma manera, haciendo los zapatos para el soldado? ¿ No ve vm. que este y los que hacen morriones, monturas, cananas &c. ganan el dinero para sí, sostienen las infinitas familias que trabajan en las fabricas de curtidos, y hacen circular una gran masa de dinero por toda la Nacion? Ello es que si son necesarios veinte ó treinta millones para el vestuario y armamento de un ejército, bien se dexa ver, que empleando este dinero en las fabricas é industria del país, siempre quedarían estos millones en la Nacion, circulando de las manos de los contribuyentes á las de los fabricantes y artesanos; de suerte que una misma cantidad de dinero siempre serviría para hacer la guerra años y años. Y así es que Cataluña y Valencia se han enriquecido y adelantado mucho en la guerra de sucesion, porque allí se empleaba una gran parte del dinero que se expendia en la guerra.

Todo eso es bueno, pero ¿ con que se han de establecer esas fabricas y tantas baratijas como son necesarias?

Amigo D. Cándido, ese ánimo apocado de Vm. y de otros muchos es la única dificultad que se nos opone á nuestra gran felicidad. Dígame Vm. ¿con que recursos se han hecho florecientes la Inglaterra y la Holanda? ¿Han sido otros que un buen gobierno, una suma actividad y un decidido empeño de salir de la barbarie y miseria? ¿Por ventura les ha caído en sus pueblos alguna lluvia de oro? ó por mejor decir ¿no son sus países mil veces mas ingratos que la España? Pues ¿que tiene que hacer siquiera el imitarlos? Y por otra parte dígame Vm. ¿con que se han fundado en la España en otros tiempos tantos y tan innumerables conventos, capellanías, simples é infinitas fundaciones que mantiene nuestro país sin acudir á ninguna Nacion extranjería? ¿No ve Vm. que todas sus rentas salen de nuestra agricultura y trabajo, aun apesar de nuestro mal estado?

Con todo, á mi me parece que en las urgencias presentes, en que todos se quejan de la falta de dinero, debemos acudir y valernos de los empréstitos de nuestros generosos aliados.

Si Señor, convengo en que las críticas circunstancias exigen pronto y muy pronto recursos; mas si hemos de tener que pedir ¿no fuera mejor que pidiéramos dinero, que casacas, pantalones, zapatos &c.? Fuera del sumo interés que tenemos en conservar nuestras artes y oficios, ó por mejor decir la poblacion y las preciosas vidas de los que no nacieron para mayorazgos, canónigos ó monges, sino para trabajar y mantenerse á sí y à todas estas clases que no hacen de manos, ¿no es una mengua que vayamos á pedir obras hechas para ahorrarnos de trabajar como holgazanes? ¿Y que diria Vm. de un caballero que viéndose en un apuro de dinero para hacer un vestido, le fuese à pedir à un amigo uno de los suyos? ¿no sería mas conforme à su nobleza que le pidiese dos ó tres mil reales prestados, supuesto que

tuviere rentas crecidas para pagarlos, que pedirle su ropa? ¡He! eso es solo propio de un hombre abandonado sin honor ni vergüenza; y una Nación siempre se considera para todas las demas en el último grado de nobleza. Nosotros à la verdad debiamos sonrojarnos del abuso que hacemos de la generosidad de los ingleses y de la especie de nuestros petitorios; pues no falta sino que les pidamos casas hechas allà, que cochés ya no es la primera vez que vienen hechos para España; y en fin desde el orinal hasta el paragua todo se lo pedimos; no puede llegar à mas nuestra petateria!

¡Ah, Señor D. Santiago! ¡Que momentos preciosos se pierden! ¡quantos años se han pasado sin hacer los españoles mas que bostezar! ¡Tener posesiones inmensas, poseer el paraíso de Edem, y no buscar sino la miseria y el oprobrio! ¡Tener tantas ventajas para el comercio, las artes, y la navegacion, y venir à parar en no tener un barco!

¿Que quiere vm. D. Fernando?..... ¿Sabe vm. en que consiste esto?..... en que antes de Godoy, en tiempo de Godoy, y despues de Godoy siempre hubo en la España unos hombres escapados del infierno, que han injuriado, maltratado, perseguido y desbaratado todo lo bueno. Si Señor así como Dios puso un àngel delante del paraíso para que Adam no volviese à entrar en el; en cierto modo podemos decir que el infierno puso un demonio delante de la España para que no entremos en ella; pues es mentira que nosotros vivamos en la España: nosotros vivimos realmente en los portales de las ricas casas de esos pueblos extrangeros; y solo por una ilusion creemos que aun vivimos en la España; La España, la preciosa España habia de ser la morada y el patrimonio de los que la desprecian.....! ¡No ve vm. que ahora que ya hemos quedado sin Godoy, que hemos sido dueños de constituir el gobierno que quisimos, que ya no hay rey ni roque que nos oprima, no ve vm. que todo va de mal en peor!

¿Y en que le parece à vñ. que consiste? ¿acaso en el solo gobierno? ¡Oh!.... en una infinidad de *inocentes* que ponen fuego à todo quanto el gobierno y los hombres de bien disponen: una infinidad de *buenos* cristianos, que han de ir à gozar de Dios à los profundos, asi que concluyan por acà sus *angelicas tareas*, los quales con la mayor facilidad insultan à Dios, à los hombres y à los pueblos, llamando religion à su infernal interes é inmoralidad, impios y francmasones à los que dicen verdades y cosas utiles, y burlandose del respeto y derechos de los pueblos. Asi van las cosas. Mucho patriotismo; pero infinitos asesinos del genero humano.

Todo està corrompido mas que nunca; y lo peor es que esta corrupcion no solo està en los individuos, sino en las clases. Es preciso purificar todos los cuerpos y todas las instituciones; de otro modo nada se logrará, porque el vicio y la ignorancia reynan por todas partes. Tenemos por fin el consuelo de que la grande obra de la libertad de imprenta ha de producir su fruto tarde ó temprano, y por mucho que ahullen y circunden los lobos, se dará el pasto saludable al rebaño, para que se multiplique vigorosamente en beneficio del ganadero y de su familia. Se ha sacado de las prisiones à la verdad y à la razon; ¿y quien se opondrá à sus inocentes y carifiosos consejos? Hasta ahora era un delito acercarse à estas beneficas deidades, y todo era decidido por los oraculos de la tiranía. Padeceremos aun; sí, algunos momentos, porque aun echa el resto la impostura y la barbarie.....

¿Que mas claro? ¿no ven vñs. como se aprovechan de la misma libertad de la imprenta esos que tanto la maldicen? ¿No ven vñs. como trabajan en perpetuar la ignorancia estos aparecidos escritores, que no salieron de su cubil hasta estos últimos meses para decir algo en beneficio de la guerra y de la felicidad publica, sino para injuriar y calumniar à los sabios de las Córtes que se sacrifican por hacer algo? ¿Los han visto vñs. aparecer

antes de que se hablase de su egoismo, brutalidad é indolencia? Ahora ven vms. en Santiago un periódico, usurpando y profanando el título de Sensato, publicado y proclamado por dos ó tres frayles, y pagado neciamente por veinte curas que no se acuerdan ó vergonzosamente ignoran quantas regalías, privilegios y derechos parroquiales les tienen usurpado desde los siglos calamitosos de la Iglesia, desde la fatal epoca de abandono del clero secular, anonadando el mismo decoro de las Iglesias parroquiales, atrayendo toda la pompa à las suyas, como si allí solo estuviera Dios, y dexando en una lastimosa pobreza especialmente las de las aldeas que las mas parecen... molinos viejos. Yo no me admiro de que los frayles, ó los simplistas por exemplo desahoguen su cólera contra este siglo ilustrado; pero que los mismos, cuyos intereses son tan diferentes y tan análogos al sistema de los verdaderos sabios y de nuestro actual Gobierno, promuevan los fines torcidos de aquellos en su propio daño, y contribuyan á propagar papeles, que por otra parte son de la misma naturaleza, ó acaso peores que el condenado manifiesto de Lardizabal, es quanto puede verse. Pero ya se desengañarán muy pronto, porque el Gobierno que fulminó sus severos decretos contra aquel por sus ideas subversivas, no se descuidará con los de Santiago, estando en ellos tan descaradamente manifiesto su espíritu de anarquía.

Sobre todo, lo que á mi mas me mortifica, es ver al público empleado en leer papeluchos tan inútiles y venenosos, perdiendo el tiempo, corrompiéndose y dexando de instruirse en las materias que tanto interesan en el dia, como son las que nos den buenos conocimientos sobre la reforma de nuestra administracion pública y los libros y papeles militares que tanto nos hacen al caso, y que por desgracia se miran con desprecio ó con mucha indiferencia. Vms. ven, quanto se ha tardado en establecer ese solo Colegio militar que hay en toda la Galicia, y que promete ya tan buenos resultados; ven vms. quanto

debemos estudiar en la guerra, pues no somos vencidos sino por falta de conocimientos; que como dice el Coronel Ramonet en la obrita que acaba de dar á luz, *el arte de la guerra desde que se elevó al grado de ciencia, no tributa sus trofeos sino á quien mejor la posee, en despecho del mas arrojado valor.*

¿Que obrita es esa, D. Santiago que yo no he visto aun? No es mucho á la verdad que no la viesé D. Cándido, porque como su embeleso es el hipócrita Sensato y otros de este jaez, no tiene lugar para solicitar las obras interesantes que salen á luz por entre el barullo literario. Esta es una preciosa obrita que Ramonet acaba de traducir del inglés, compuesta por el General Jarry, jefe del Colegio de Estado Mayor de Londres; pero la mayor recomendacion que tiene para mi, es su mismo asunto. Es un verdadero manual de campaña, no solo para todo oficial, sino para todo comandante de partidas destinadas á obrar por separado; de suerte que en la naturaleza de nuestro modo ó necesidad de guerrear se hace precisa á los mismos oficiales de alarma, y á todo paisano que quiera luchar con los enemigos. En ella encuentra vm. maravillosas reglas para evitar las sorpresas y las desgracias que tan frecuentes son en nuestras tropas por falta de precaucion, vigilancia y del verdadero conocimiento de que pende la seguridad de un campo. Ahí la tiene vm. en casa de Rey, y á un precio bastante equitativo; y si vm. la lee, estoy seguro de que no se arrepentirá de haberlo hecho.

Señores, yo me marchó: voy á ver si aquel sugeto de quien hablé á vms. el dia pasado, se acuerda en su testamento de dexar algun donativo para el fomento del Colegio militar de *Santiago*; pues era bueno que este empezase la moda, ya que tanto tiempo lo fue de fundar patrimonios para zanganos é ingratos que no se acuerdan de sus bienhechores. Ahora es otro tiempo: la Patria está muy oprimida y no muy satisfecha de sus hijos primogenitos: á Dios, nos veremos.

## CÓRTESES.

Día 9 de febrero. Pasó á la Comision de Guerra la exposicion hecha á las Cortes por el secretario del despacho de aquel ramo, relativa á la necesidad de establecer un nuevo premio para estimular á los soldados á emprender acciones heroicas.

Se leyeron seis representaciones: Primera, de los Voluntarios distinguidos de esta ciudad: Segunda de los gefes y empleados en las oficinas de Consolidacion: Tercera, del director de la academia militar gaditana: Cuarta del Sr. Hilla, cirujano mayor de ejército, por sí, y á nombre de sus subalternos: Quinta, de los monteros de Espinosa: Y sexta, del marques de Astorga, por sí, y á nombre de los individuos de las reales caballerizas, ballesterías &c.: en todas estas representaciones se felicitaba al Congreso por haber concluido la deseada Constitucion de la monarquía española. Se acordó se inserten en el diario de las Cortes, con la expresion de que S. M. las habia oido con agrado.

La comision de Constitucion manifestó que para asegurar su dictámen con respecto á varias representaciones relativas á las facultades que deba tener el Nuncio apostólico de S. S., convendría que informase el consejo en vista de los necesarios documentos.—Así se acordó.

## NOTICIAS.

S. Sebastian 15 de Febrero.

Segun los movimientos de nuestros huéspedes, y aunque estos son continuos en ellos, parece que mucha parte de sus tropas de este punto y otros inmediatos marcharán á toda prisa para lo interior de la Francia, y que en estas fronteras serán reemplazados (á lo menos así se dice) con otras de las que tienen en Burgos, Valladolid &c.

Con este motivo los buenos patriotas se lisongean, de que los franceses hacen una especie de retirada, y así se ha escrito y asegurado de varias partes. Todo podría ser, segun las noticias que aquí tenemos de lo interior de la Francia y países del norte; pero no debemos alucinarnos ni con aquellas ni con estas, y al contrario, es preciso por lo mismo estar muy alerta, y mas preparados que nunca á una nueva irrupcion, efecto de uno de los muchos planes del tirano. Tengamos presente que el último que se nos anunció fué el de retirar todas sus tropas hasta estas fronteras, y que desde ellas, reunidas y reforzadas,

cayesen como un torrente sobre la península. Es verdad que nadie ignora los inconvenientes de este plan, y las consecuencias é inútiles resultados que tendria para los invasores; pero por lo pronto causaria mucho trastorno y desolacion.

Por otra parte es menester confesar que las apariencias son favorables à la buena causa: ellos no estan tan orgullosos como acostumbran: no les vienen refuerzos, ni lo que es mas estraño, hablan de esperarlos, según hacian siempre. Ultimamente las noticias que han recibido, y continúan recibiendo de Francia y del norte, como se ha dicho, los tienen enteramente descontentos.

Estas noticias, aunque no son del todo decisivas todavía, anuncian grandes novedades bastante próximas, y que si no se han verificado ya, es por efecto de las intrigas, contra-intrigas, y sordas maquinaciones de los gabinetes.

Por decontado el de Saint Cloud ha hecho diabluras, como acostumbra, por sofocar los resentimientos de la Rusia, Prusia y Suecia &c.

*Oviedo 21 de Marzo.*

El dia 10 se celebró en esta Capital una funcion por todos los guerreros Españoles que murieron desde el memorable DOS de Mayo. Ha sido muy suntuosa la pompa funebre con que se celebraron en la Iglesia Catedral los Divinos officios.

*Santiago.*

Dicese que el celebre Mina despues de ser perseguido largo tiempo por una fuerza muy superior de los enemigos, les ha dado un nuevo motivo de rabiosa admiracion, logrando sacrificarles trescientos barbaros en Sanguesa.

AVISO.

*El nuevo sistema de entrada y salida de los correos en esta Ciudad debe producir alguna alteracion en el recibo de la Gazeta Marcial para los Señores suscriptores; á quienes prevenimos esta advertencia á fin de que no culpen al Editor de qualquiera retraso que por su parte procurará evitar.*

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.